

DIARIO DE MALLORCA

del jueves **xi** de Noviembre. 1813



S. Martin. = 40 horas en S. Cayetano.

Observaciones Meteorologias de ayer. Afecciones astronómica

Epocas.	Termóm.	Boromet.	Admosfera	Sale el sol a las
7 de la m.	9 g.	28p. 4l.	E.	7 y 2 minutos
12 del dia.	11 g.	28p. 4l. $\frac{1}{2}$	E.	y se pone á las
5 de la tar.	11 g.	28p. 4l.	E.	4 y 58 minutos.

ADVERTENCIA.

Con motivo de no haber recibido los correspondientes Redactores ni Concisos, no podemos extractar por ahora las sesiones de Córtes del 8, 9, 10 y 11 de octubre, pero lo harémos luego que recibamos dichos impresos.

CORTES.

Dia 12 de octubre. A peticion del Sr. Antillon se recomendó á la Regencia la familia del Sr. diputado Calvo-Rubio, que ha fallecido en el cumplimiento de sus deberes: y se le remitió el expediente de la desastrosa accion de Castilla, para que proceda con arreglo á la ordenanza y constitucion.— Se presentó el ayuntamiento de Cádiz, y su jefe político el Sr. Valdes peroró así: Las Córtes han decretado salir de aquí: en qualquier parte que se hallen, serán añadidas y obedecidas del pueblo de Cádiz, el qual desea gozar el honor de poseer en su recinto la representacion nacional; y ha dado y da á pruebas de ser el

mas leal y patriota ; y será el baluarte de la libertad nacional. Aquí nació nuestra amada constitucion , y se publicò y juró á despecho de los satélites del tirano. Las Córtes son las que deben fixar el lugar de su residencia sin oir mas que la utilidad comun. Cádiz y su bahía fueron el abrigo de los patriotas que se unieron á los gaditanos, que gritaron y gritarán: *Muerite, ántes que sucumbir al tirano ni á la tiranía.* Las Córtes deben tener presente que los gaditanos tienen el corazon abierto para recibirlas en su seno. España no será sino de españoles , que fieles à la constitucion derramarán su sangre por su rey el Sr. D. Fernando VII , y sus Córtes.— El Sr. presidente contestó en términos los mas expresivos : y se mandó dar à dicho ayuntamiento una medalla de oro de la constitucion.— Se presentó tambien el cabildo eclesiastico á tributar su homenage á las Córtes.

Caso raro nunca visto en Mallorca.

Geronimo de Gúiscafre cirujano por mal nombre, mudidor de tubas falopianas , iniciado en los elementos de *veterinaria* , tundidor de bigotes, y esvirro de Herodes , acaba de dar pruebas nada equívocas de los progresos que ha hecho en la facultad obtestriz , con una operacion cesárea que ha realizado en el lugar de Artá, jurisdiccion, y territorio de esta isla de Mallorca con una parturiente de un modo tan original , que no tiene exemplar en la famosa obra del licenciado Carmona de su *método racional de curar sañones*. La dicha parturiente experimentó que ántes de la época natural del alumbramiento de dos fetos , que había concebido , uno de ellos presentó un brazo por el orificio de la oficina de la generacion sin haber precedido dolor alguno , ni síntoma que indicase parto : este fenómeno sorprendió á la parturiente; llamó al famoso Gerónimo, el que sin embarazarse en la operacion, halló el secreto del nudo-gordiano: puso en movimiento todo el vigor de sus fuerzas , auxiliado de un vecino que le servia de apoyo.

para duplicar las suyas, cortó el brazo del feto, y tirando al tinto, por hacerlo al blanco de su empeño, envió á la parturiente con dimisorias á la eternidad. Su nombre olvidará el del famoso Piquer, el del Paulo Zaquias, Lavida cava y de quantos han eternizado su fama en los anales girúrgicos; se recomienda su mérito, para que se le designe á ser cirujano de Montes, Selvas, bestias y de los de la mitad de su apellido por la nación, en los campos de Val-de-peñas, ó Cariñena. El interés que resulta á la humanidad, lo hace digno de este preciso destino. El colegio de cirugía deberá señalar en sus fastos el mérito de este descubrimiento y erigirle un busto que perpetúe el nombre de este ilustre Comadron. Estimaré á V. tenga la bondad de insertar este artículo en su diario. Así lo espera su servidor. — *El Antagonista de los satélites herodianos.*

Londres 1. de octubre. — Últimos momentos del general Moreau. — Extracto de una carta de Toeplitz de 4 de setiembre.

El general Moreau murió en la mañana de ayer. Estaba dando su parecer sobre objetos militares, quando al pasar con el emperador de Rusia por detrás de una batería prusiana, á la que correspondian dos baterías francesas, una por el frente y otra por el flanco, y en el momento en que lord Cathcart y sir R. Wilson le escuchaban, una bala de cañon le llevó una pierna, pasó su caballo de parte á parte y le fracturó la otra. Primero ha dado un grande grito, pero pasado el primer momento habló con la mayor tranquilidad, y pidió un cigarro. Se llevó fuera del campo de batalla en una angarilla hecha de pícas de cosacos, y se le condujo á una villa poco distante, que estaba tan expuesta al fuego del enemigo que fué preciso, después de hecha la primera cura, trasladarle al quartel general del emperador, en donde se le hizo la amputación, que sufrió con tanta serenidad, que mientras se

lla hacian, se conservó fumando. Quando el cirujano le informó que era preciso amputar la otra, le dixo con la mayor calma, y sin mostrar affliction ni mal humor, que si lo hubiera sabido ántes de amputada la primera hubiera preferido la muerte. La angarilla en que habia sido conducido no estaba cubierta sino de paja mojada, y de una manta tambien mojada con el torrente de lluvias que ha caido todo el dia sin interrupcion. Se le colocó despues en una litera, en la que fué conducido á Dippoldeswalde, pero tambien la pasó la lluvia. Sin embargo fué transportado con toda seguridad á Laun, y parecia hallarse bastante bien, hasta que tuvo una larga conferencia con tres ó quatro generales aliados. Esta conferencia le debilitó enteramente. Poco despues se halló extremadamente indisposto, y el mal empeoraba por instantes. En medio de todos los dolores suportaba su suerte con heroismo, y una grandeza de alma sin igual, y por la calma y serenidad que demostraba, las personas con quien conversaba podian creer que sufria muy poco. Espiro hacia las seis de la mañana, dictando una carta al emperador de Rusia llena de sentimientos de gratitud y reconocimiento. (*The Courier.*)

Artículo comunicado.

En la Administracion de correos contestarán siempre de palabra ó por escrito, à todo sugeto, que con su cara descubierta, y no de otro modo, pretenda saber las causas de las operaciones de la misma, manifestando la conformidad de estas, con los capitulos de las ordenanzas que rigen la Renta.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma.

De Vilanova en 4 dias el Laud del patron Joaquin Rosell catalan, en lastre.

De Tarragona en 2 dias el Javeque los Dolores, su patron Jayme Esteva mallorquini, con cañones inutiles y balija,

IMPRENTA DE VILLALONGA.